

## ECOS EDUCATIVOS 2025



### FRASES SIGNIFICATIVAS DEL PONTÍFICE LEÓN XIV

“La Caridad no  
se detiene”  
Papa León XIV

### León XIV:

### Jubileo de los Coros y Sociedades Corales

22 de Noviembre 2025

Aproximadamente 35.000 peregrinos de 117 países se han inscrito.

### El concierto "Una voz a través de los siglos"

«Armonías de la Esperanza», titulado «Una sola voz a través de los siglos». Esta iniciativa, que forma parte del programa cultural «El Jubileo es Cultura», consiste en un recorrido litúrgico-musical que presenta, a modo de peregrinación artística, la riqueza y diversidad de las formas corales nacidas en la tradición sacra occidental. El programa se basa en la idea de que el canto coral no es simplemente una expresión estética, sino un

*lenguaje capaz de expresar, en diversos estilos y timbres, la fe de la Iglesia a lo largo de los siglos.*

### **Actuaciones corales en cuatro iglesias del centro histórico**

*El viaje será, por tanto, tanto físico como espiritual: desde la pureza contrapuntística del Renacimiento hasta la solemnidad del Barroco, pasando por las atmósferas más íntimas y contemplativas de la era moderna, demostrando cómo el canto ha ido adquiriendo, con el tiempo, diferentes características técnicas y lingüísticas sin dejar de ser la voz de la espiritualidad.*

*“Cantar es propio de quien ama, pues quien ama no solo manifiesta sus emociones más profundas, sino que también ama a aquel a quien dirige su canto”*

*“Todos los sentimientos y las emociones que nacen de nuestro interior y de una relación viva con la realidad pueden encontrar voz en la música”*

### **Proteger la creación, urge la "conversión ecológica"**

**19 de Noviembre 2025**

*La esperanza cristiana responde a los desafíos a los que hoy está expuesta la humanidad entera, deteniéndose en el jardín donde el Crucificado fue depositado como una semilla, para resucitar y dar mucho fruto.*

*Hay un nexo esencial entre la “espiritualidad pascual y la ecología integral”, inspirándose en la escena de María Magdalena en el jardín de la Resurrección, un evento que ilumina las cuestiones candentes que interpelan a la humanidad contemporánea.*

*Magdalena, quien, frente al sepulcro vacío, solo percibió la presencia de un supuesto jardinero. Las preguntas de Cristo resucitado, “¿Por qué lloras? ¿A quién buscas?”, se dirigen también a la conciencia de cada creyente, obligándonos a meditar sobre el “vínculo entre la Resurrección de Cristo y los desafíos del mundo actual”.*

*El drama de la Pasión —el abandono, la condena y el ultraje— no concluye en la oscuridad, sino que culmina “en la paz del sábado y en la belleza de un jardín”. Esta imagen remite al jardín de la Génesis, el espacio prístico de la creación, y a la vez, el lugar que Jesús cultiva y custodia.*

*“Todo se ha cumplido” no es un final, sino el destino de la obra del Maestro: la restitución del Paraíso perdido.. Solo al escuchar su nombre del “Hombre nuevo” —el Resucitado—, la Magdalena pudo comprender su propia misión evangelizadora.*

*En la encíclica Laudato si', “extrema necesidad de una mirada contemplativa”. Si el ser humano abdica de su rol de custodio, inevitablemente “deviene en devastador de la Casa Común”.*

### **La fraternidad no es un hermoso sueño imposible**

*“La fraternidad es sin duda uno de los grandes desafíos para la humanidad contemporánea”*

*La esperanza cristiana responde a los desafíos que enfrenta toda la humanidad hoy deteniéndose en el jardín donde se colocó el Crucificado como una semilla, para volver a brotar y dar mucho fruto.*

*La fe en la muerte y resurrección de Jesús es, por ende, el “fundamento de una espiritualidad de la ecología integral, fuera de la cual las palabras de la fe se quedan sin conexión con la realidad y las palabras de la ciencia se quedan fuera del corazón”.*

*“La cultura ecológica no se puede reducir a una serie de respuestas urgentes y parciales que van apareciendo en torno a la degradación del ambiente, al agotamiento de las reservas naturales y a la contaminación”. “debería ser una mirada distinta, un pensamiento, una política, un programa educativo, un estilo de vida y una espiritualidad que conformen una resistencia”.*

*“Los cristianos no pueden separar de ese cambio de dirección que les requiere seguir a Jesús”.*

*“El hecho de que María se volviera aquella mañana de Pascua, es una señal de esto: solo de conversión en conversión pasamos de este valle de lágrimas a la nueva Jerusalén. Tal pasaje, que empieza en el corazón y es espiritual, modifica la historia, nos compromete públicamente, activa solidaridad que desde ahora protegen personas y criaturas de las ansias de los lobos, en el nombre y fuerza del Ángel Pastor”.*

## **A la mesa con el Papa, donde el hambre encuentra alivio, amistad y esperanza. 16 de Noviembre 2025**

En la Aula Pablo VI se celebra una fiesta con las notas de la tradición melódica napolitana interpretadas por la pequeña orquesta de Forcella para amenizar el banquete de la IX Jornada Mundial de los Pobres. El Papa, que llega después de rezar el Ángelus en San Pedro, toma asiento en la mesa dispuesta en el centro, cerca del escenario, y comparte unas palabras de bienvenida:

*“Con gran alegría nos reunimos esta tarde para este almuerzo, en este Día que tanto deseaba nuestro querido predecesor, el Papa Francisco. Un fuerte aplauso para el Papa Francisco”.*

## La fraternidad es la vida

*Que el amor verdadero, es la oración del Sucesor de Pedro, se derrame en los corazones de cada uno para que seamos conscientes de la fuente de los dones, que es el Señor.*



## Que se escuche el grito de los más pobres

*La hermana de la Madre Teresa de Calcuta dice que sí, que se pueden hacer fotos. Menciona su casa en las afueras de la capital, donde pasan breves temporadas madres con sus hijos: situaciones de diversa dificultad encuentran en la asistencia de estas hermanas, discretas e incansables, una posibilidad de tregua.*

*Una mujer amamanta a su pequeño, con delicadeza, cuidado y ternura, surcada por un cansancio mal disimulado. Es la maternidad biológica que se cruza con la espiritual, es la feminidad que se expresa en las formas más delicadas, cargadas de sueños, de entrega.*

## Perder el trabajo, exponerse a la resignación

*«He perdido el trabajo porque me han declarado inválida. Tengo sesenta años, me las arreglo, no es fácil, pero me importa la dignidad, hay que sonreír siempre»..*

## El sentido de la vida es ayudar a los demás

Una acompañante habla de historias de adicciones, enfermedades, abandonos. A veces es una mezcla que abruma a una persona y la deja en la calle.. «El sentido de la vida es ayudar a los demás, los pobres son el Evangelio encarnado».

*Los pobres no son solo una categoría sociológica.*



## Un pueblo de marginados reanimado por estar juntos

*De Leópolis hay una antigua cuidadora, sus primos están en el frente en Ucrania. La nostalgia es inmensa, le arruga el rostro. «Seguimos adelante, ¿qué podemos hacer? No sé si la guerra seguirá avanzando, si podré volver alguna vez a mi país».*

*La historia del artista Francesco Cardillo, alias Vardel, es «complicada» y misteriosa. De Gaeta, se sienta junto a un grupo de la parroquia romana de San Gregorio VII y muestra un álbum donde el trazo inconfundible de sus dibujos a pluma negra se deposita enredado, como las vicisitudes «marginales» que lo han atravesado: «Me han ocupado la casa, me han estafado... Hoy me gustaría hacer un dibujo al Papa, con Francisco ya vine, ahora el Papa es nuevo...»..*

*Hay un joven de Costa de Marfil, de pocas palabras, que no es católico: «aquí se está bien porque uno se siente como en casa, yo vengo de Calabria...».*

*No muy lejos, algunas mujeres de Chiclayo, en Perú. «Soy viuda, tengo conmigo a mi madre y a mi hija, que está recibiendo tratamiento médico. Llevamos muchos años solicitando una vivienda social, ahora hemos subido en la lista de adjudicatarios, esperemos que todo salga bien. La fe nos ayuda, vivo para Jesús. Menos mal que hay gente buena y de buena voluntad». Al final de la comida, la bendición papal,*

## **Renovar la educación desde la interioridad y la alegría 1 de Noviembre 2025**

En el jubileo del mundo educativo, León XIV, ante maestros, profesores y académicos de todos los niveles, agradeció su servicio y los invitó a redescubrir el sentido humano, espiritual y comunitario de la enseñanza, a redescubrir el corazón de su vocación: enseñar con amor, alegría y humanidad.

En ocasión del Jubileo del Mundo Educativo, el Papa León XIV se reunió esta mañana con miles de educadores de todo el mundo a quienes destacó cuatro pilares fundamentales para la educación cristiana: la interioridad, la unidad, el amor y la alegría.

### **Educar desde dentro: la interioridad**

Inspirándose en san Agustín, el verdadero Maestro “está dentro de cada persona”.

*La educación, no se reduce a técnicas o estructuras, sino que es un camino interior de encuentro entre maestros y alumnos.*



Encuentro del Papa León XIV con los docentes en el jubileo del mundo educativo

*“La verdad no circula a través de sonidos o muros, sino en el encuentro profundo entre las personas”,*

*“Aliento a los docentes a fomentar el diálogo del corazón y a acompañar a los jóvenes en la búsqueda de sentido en un mundo dominado por las pantallas y la superficialidad”.*

*“... San John Henry Newman sintetizaba con la expresión *cor ad cor loquitur* —“el corazón habla al corazón”—, y que san Agustín recomendaba diciendo: «No quieras derramarte fuera; entra dentro de ti mismo, porque en el hombre interior reside la verdad» ... Son expresiones que invitan a considerar la formación y la educación, como un camino en el que maestros y discípulos caminan juntos ... conscientes de no buscar en vano, pero, al mismo tiempo, sabiendo que deben seguir buscando incluso después de haber encontrado. Sólo este esfuerzo humilde y compartido —que en los contextos escolares se configura como proyecto educativo— puede acercar a alumnos y docentes a la verdad.”*

### **Unidad y comunidad educativa**

*Solo en Cristo se alcanza la verdadera comunión, y que la educación debe ser un espacio de encuentro y colaboración.*

